

EL BIEN PÚBLICO

Oficinas, Bastion, 39

Habon, Lunes, 25 de Noviembre de 1895

Año XXIV. Núm. 6.752

La Insurrección en Cuba

Noticias oficiales

Madrid 23.

Anoche, á hora avanzada, recibió el señor ministro de la Guerra un telegrama dirigido desde la Habana por el general Arderius.

Dicho despacho confirma algunas de las noticias anticipadas en telegramas de la prensa.

Dice el general Arderius que el día 11, en Manacas, sostuvo la columna Oliver un encuentro con fuerzas de Máximo Gómez, teniendo por nuestra parte dos muertos y cuatro heridos.

El día 13 tiroteóse dicha columna con la retaguardia de Máximo, sin que tuviéramos novedad.

La columna del teniente coronel Zubia, compuesta de 600 hombres del batallón de Borbón, batiéronse en Monte Oscuro con las partidas reunidas, alcanzándolas otra vez en Pañeiro, haciéndolas muchas bajas y teniendo por nuestra parte tres heridos y cuatro contusos.

El día 15 volvió la columna á alcanzarnos en Cayron y las Claras.

Encuentros en Las Villas

«El Imparcial» publica hoy los siguientes telegramas:

Habana 19.—El director de «El Imparcial» don Rafael Gasset salió ayer de la Habana, para recorrer varias poblaciones, en las que hay tropas reconcentradas.

El señor López Allué ha salido esta mañana para Santa Clara, desde donde telegrafiará á «El Imparcial».

Las noticias recibidas hoy respecto á operaciones, confirman las ya telegrafadas.

Consta oficialmente que el teniente coronel Zubia, con una columna de 700 hombres después de practicar durante ocho días reconocimientos, encontró en Monte Oscuro á las fuerzas que manda Máximo Gómez. Este se retiró con bastantes bajas. La columna de Zubia sólo tuvo tres heridos.

Sábase también por conducto oficial que las mismas fuerzas de Máximo Gómez tuvieron dos encuentros en los días 12 y 13 con la columna que manda el general Oliver.

Perseguido por la columna Oliver, tuvo que cruzar el río Zaza.

Nuestras tropas tuvieron dos muertos y cuatro heridos.

En el combate de Anabanilla, la columna que manda el coronel Arizon hizo muchas bajas á los rebeldes y éstos abandonaron gran cantidad de municiones.

Confírmase que el cabecilla Rego recibió dos heridas graves en el brazo derecho.

Han fallecido víctimas de la fiebre amarilla el primer teniente del escuadrón de Tetuán D. Antonio Huertas, y el capitán de cazadores de Cádiz don Luis Chapero.

Cerca de Santo Domingo se ha encontrado colgado de un árbol el cadáver del asiático José Rodríguez, jefe de una pequeña partida que merodeaba por aquellos términos.

Ha circulado el rumor de que el general Mella había sido herido.

Según manifiestan en los centros oficiales, esto no es exacto.

Lo sucedido es que al pasar el general Mella con su columna cerca de Naranjo, se le hizo un disparo desde las espesuras de la manigua.

Afortunadamente la bala no hirió al general.—Vicente.

Desembarco fracasado

Santiago de Cuba.—Acaban de llegar varios rebeldes que han sido sorprendidos en el momento de desembarcar procedentes de la Florida.

El día 17 los vigilantes que prestan servicio en la costa, cerca de un fuerte que está á dos leguas de esta población, notaron que se aproximaba á tierra un bote que por su maniobra inspiraba sospechas.

Escondidos los vigilantes, dejaron que el bote se acercase y vieron que recalcaba en la enseada titulada «Agüadores».

Cinco hombres saltaron á tierra. El cabo Guillermo Saez, con doce soldados del regimiento de Cuba, detuvo á los cinco hombres.

Primero manifestaron que eran pescadores procedentes de Kinstong y que venían de arriba forzosa.

Luego confesaron que venían á unirse á los insurrectos.

Momentos antes de ser detenidos, y cuando ya juzgaban inevitable la captura, arrojaron al mar las armas que traían.

El cabo y la fuerza á sus órdenes han conducido á estos cinco rebeldes á la presencia de las autoridades militares de Santiago.

Estas les han interrogado hace poco.

Al ser reconocidos por el capitán D. Eduardo Alpres se les han encontrado varios documentos.

Uno de los presos, llamado Fernando Alvarez, se titula general venezolano, y llevaba en el bolsillo un documento que parece acreditarle como tal.

Los otros presos se llaman Fernando Méndez, Francisco Zaldísua, Manuel Arrojarrena y Leonardo Vinet, todos cubanos.

El general Jiménez Moreno mandó que se abriese la correspondiente información.—Carrete.

ENTRE LAS VILLAS Y MATANZAS

Telegrafian á «El Liberal»:
3.600 Insurrectos.—Esperando un jefe

Habana 18.—Unos 3.600 insurrectos de las numerosas partidas que pueblan la provincia de Santa Clara se han corrido hacia Matanzas, en cuyo límite se encuentran disponiéndose á realizar el propósito que hace tiempo abrigan.

Estos tres mil seiscientos hombres se han concentrado en la Ciénaga de Zapata, para lo cual han ido segregándose del grueso de las columnas rebeldes del Norte y del Sur de Las Villas.

Se sabe que algunos de estos insurrectos han manifestado que las fuerzas esperan sólo la llegada del jefe de Oriente para penetrar en Matanzas.

Supónese que este jefe de Oriente á quien aluden es Antonio Maceo.

El general Martínez Campos tiene noticia de este proyecto de los rebeldes, según se afirma.

Se cree que el general dispone ya el ataque de nuestras tropas, para impedir á todo trance que el enemigo pase de Las Villas á la provincia de Matanzas.

Y se dice, con este motivo, que se librará un combate de gran importancia.

LO QUE PASA EN LA MANIGUA

Declaraciones de un presentado

Se ha presentado en Bayamo el titulado oficial de la insurrección D. Francisco García y García, natural de Asturias, antiguo sargento de la Guardia civil, y que desde el 25 de Febrero se fué al campo insurrecto con Amador Guerra.

Refiere el presentado que estuvo con Máximo Gómez en la acción de Dos Ríos, y desde entonces no se había separado de él hasta el 24 de Septiembre que obtuvo licencia para pasar á operar á su zona en unión de Juan Vega, cabecilla que se había marchado de aquí disgustado con sus compañeros.

Hablando del estado de la insurrección, dice que allí no hay entusiasmo ni nada que se le parezca: que todos van á su negocio; que los jefes de las partidas, según el punto por donde operan, permiten la extracción de reses á razón de tres pesos una, y que ese dinero no va á ninguna junta y si al bolsillo particular de cada uno; que como consecuencia de esto, se han originado innumerables rivalidades y celos entre los jefes, pues aquellos que hacen poco negocio ó ninguno, no ven bien á los que á diario se están llenando el bolsillo; que los insurrectos empiezan ya á abrir los ojos y ver claro que solo están sirviendo para que unos cuantos se enriquezcan á sus expensas; que son la carne de cañón; que en el Camagüey los que están en armas claman por la paz; que Máximo Gómez tiene, efectivamente, llagas en una pierna, pero que á pesar de eso monta á caballo, aunque se supone ha de sufrir horriblemente; que cuantos le rodean le odian, pero que no desertan, unos por temor y otros por la influencia de su segundo, Alejandro Rodríguez, quien todos quieren por su carácter viametalmente opuesto al de su jefe.

Preguntado por las fuerzas que podría haber con armas, entre el Camagüey y Oriente, contestó que en el Camagüey el número de armados no pasa

de 1.000, y que les quedan muy pocas municiones en la actualidad; que en Oriente el número de hombres armados pasa de 4.000, y dispone de más municiones que los del Camagüey, pero no tantas que puedan desperdiciar un solo cartucho. También dijo que la dinamita de que disponen en Camagüey procede de Cuba, donde fué precisamente, en unión de otros dos, á buscarla; junto con algunas municiones que llevó, todo en tres mulos.

Dice que el marqués de Santa Lucía, titulado presidente de la República, acababa de ir á Oriente, en unión de López R. Recio, R. Mandulé y Enrique Céspedes, cuyos tres individuos son miembros del Gobierno; que su venida á Oriente tiene por objeto convencer á Massó que acepte el nombramiento de vicepresidente de la llamada República, á lo que se niega abiertamente aquel. Pretende también el marqués en su viaje á Oriente, tratar de formar un contingente de 1.000 hombres que pase á Las Villas á sostener allí la insurrección, pues temen que si esto no se hace, aquello no tenga más remedio que ceder. Para jefe, se desea que vaya Maceo; pero, ni éste entra en esta arriesgada aventura, ni los de aquí quieren salir de los puntos donde son prácticos y están cerca de sus casas.

Al preguntarle su idea sobre el término que tendría esta guerra, contestó que durará lo que dure el ganado en el campo, y como ellos mismos lo están trayendo de las lomas para poder comerciar y hacer su agostó, de aquí que al paso que va, antes de dos meses no habrá una res en el monte y no les quedará que comer.

Dijo asimismo que lo único que podrá demorar algo la pacificación es la perspectiva de la zafra, pues con ella se prometen pingües resultados, y naturalmente procuran sostenerse, interin puedan sacar algo del hacendado.

Que por aquí ya han pactado con algunos dueños de fincas á razón de 30 centavos por saco, y que por otros puntos piden más.

Asegura que los únicos jefes de importancia de quienes nada se dice, ni se conocen tratos de este género, ni que hayan incendiado, son Rabi y Massó.

También dijo que los de Oriente están disgustados con los de Camagüey y Las Villas por no haber sacado la candidatura de Massó y que Rabi está en completo desacuerdo con Maceo y Máximo Gómez por las depredaciones que éstos comen.

Dice que la política del general Campos trae desconcertados á los jefes, pues no pueden contar la gente, ni obligarlos á combatir, temiendo siempre apretarles la mano por el temor de que se les vayan, y á tal punto juzgan inconveniente y perjudicial para ellos este estado de cosas, que cuando

se dice que se trata de hacer la concentracion, son los primeros en desecharla, tanto porque con eso no podrá cada personalidad tratar particularmente con la independencia que hoy lo hace, como porque de esa manera, todo individuo que se halle en el campo será considerado insurrecto, y por lo tanto, forzoso les será que haya más cohesion y más disciplina.»

¡El buen Odón...!

Audaces fortuna juvat. Es muy osada la ignorancia, y no extraña ver cómo viste su vana hinchazon con plumas de pavo real é intenta deslumbrar á los incautos, que solo apreciaron en aquel haz de colores lo que tenia de exterior y superficial.

Pero «á cada ignorante le llega su San Martín». Por desgracia para los Icaros de nuestros días, existe un sol que derrite las alas de cera con que Odones y Buens pretendieron escalar el templo de la ciencia y la region de los privilegiados: y ese sol es la crítica de la verdad y la verdad de la crítica.

D. Jaime Ferrer ha descubierto el *gatuperio* en un artículo que ha publicado el diario madrileño «El Día». Vean por qué modo el aspirante á director de los nuevos estudios libres queda reducido á un desahogado plagiarario, á un escribiente miserable:

D. ODÓN DE BUEN

En el tomo III de la *Botánica*, editada por la casa Montaner y Simón en 1893, en las páginas 83 y 84 dice:

«Se halla con frecuencia ensanchada la base del peciolo lo suficiente para proteger la yema que ha de brotar en la axila; á veces se forma una vaina que envuelve á la yema axilar (perejil, hinojo, tapsia), ó que se aplica al tallo recubriéndolo (trigo, cebada); en este último caso la hoja se llama *envainadora*.

En la base del peciolo suelen tener muchas plantas unas láminas foliáceas, que reciben el nombre de *estípulas*; se hallan soldadas más ó menos á los lados (rosal), ó se sueldan entre sí (*Astragalus*), ó son libres (geráneo, nogal), etcétera...»

El Sr. Odón de Buen (página 98):

«Pueden reducirse las disposiciones filotáxicas fácilmente á dos grupos: uno en que los puntos de insercion de cada uno se hallan á diferente altura en el tallo, y otro en que dos ó más hojas están insertas á igual altura, formando un verticilo. En el primer caso las hojas se dice que están alternas, y en el segundo verticiladas, etc.,»

El Odón de las alharacas y manifestaciones, el hombre que el espíritu secretario ha querido levantar cien palmos sobre su nulidad, el profesor de sus discípulos de naturalista que era ha quedado *in puris naturalibus*... Y ¡oh desencanto para los libre-pensadores! Su ideal no tiene ideas propias; ha venido á resultar el busto de la fábula.

Se le han caído las plumas deslumbrantes, que tenia mal pegadas á su nombre, y ni las plumas ni la armazon á que estaban adheridas son suyas. De igual manera que él confundió un *hipparion* con un asno, hubo un tiempo en que á ese Odón, ídolo de los libre-pensadores barceloneses, lo tuvieron por un catedrático de Historia Natural. Pero ya... esos son otros Lázaros.

Que al señor Lázaro corresponde la paternidad de la *Botánica* de D. Odón de Buen, igual, como una gota de agua á sí misma, al *Manual de Botánica general* del señor Lázaro.

Notas sueltas

De «La Dinastía», de Barcelona:

«Los mal aconsejados y mal llamados estudiantes liberales, han vuelto á hacer de las suyas mostrándose dignos de las enseñanzas que reciben en el club federal de la calle de la Puerta-ferrisa.

So pretexto de tratar de la cuestion Odón de Buen, que no les importa un ardite y que ninguno de ellos tiene estudios suficientes para resolver, acordaron meterse en camisa de once varas censurando como si fueran ya hombrecitos, la conducta de los gobiernos de la Restauracion y el generoso propósito de los demás escolares de recoger fondos para los reservistas y despedir á éstos en el acto del embarque.

Menos mal que se hubieran limitado á censurar; pero como que ciertos liberales no conciben la libertad sino cohibiendo la de los otros, de nuevo se echaron ayer á la calle promoviendo agresiones y disturbios en la plaza de la Universidad. Además dirigieron una alocucion á los soldados que marchan á Cuba, en la que so pretexto de pedirles que excusen su falta de asistencia á despedirlos—cosa que nadie habría notado—les hacen indicaciones encaminadas á debilitar su espíritu en la lucha destruyendo su entusiasmo y su disciplina.

Nada hay más empalagoso que los chiquillos cuando creen hacer gracia con sus travесuras. Tanto han jaleado á algunos estudiantes, ciertos gatos viejos de la revolucion, colmándoles de inmerecidos y ridiculos elogios, que los pobretes han acabado por creer que son «algo» y que deben fiscalizar los actos del Rector, del Obispo, del Gobierno y hasta del Santo Padre.

¿Háse visto pedantería?

Pero esos chicos ¿no tienen papás?

Aparte lo bufo de tales «hombradas», hay en ella un fondo desconsolador que no debe pasar inadvertido.

Cuando la mayoría de las poblaciones despiden con entusiasmo á las tropas que van á Cuba, porque en ellas ven á los defensores de la integridad nacional, cuyo espíritu quieren fortalecer con la explosion de sus simpatías; cuando corporaciones y particulares hacen donativos á los expedicionarios; y allá en la manigua luchan éstos al grito de «viva España!», son algunos jóvenes escolares los únicos que con una frialdad de corazon, impropia de su edad y de su clase, se retraen de esos entusiasmos y aún procuran apagar los de la tropa.

¿Qué juventud decrepita es esta que no palpita de entusiasmo ante la idea

de defender la integridad del territorio y que con énfasis increíble se mete á discurrir «en presencia del enemigo alzado en armas» si la guerra que se sostiene responde ó no á los que pomposamente llama «grandes ideales de la humanidad»?

Supongamos que la actitud y opinion de esos ancianos precoces, fuese imitada por el pueblo español. ¡Qué cosa más triste y que resultados más funestos!

Las tropas saldrian de España en medio de glacial soledad. Nada de victores ni de regalos, ni de ardientes invocaciones á la victoria; por todo consuelo la conviccion de que «no iban á sacrificarse por los grandes ideales, ni siquiera por la patria», sino por el capricho de los Gobiernos.

¡Hermosa perspectiva! Buena para crear un ejército sin fé, sin valor, sin disciplina.

Y esto se debería á la «juventud escolar liberal» de Barcelona.

¡¡Qué honra para la familia!!

Noticias de Madrid

Obscuro al Cardenal Cascajares

Entre varios individuos del cuerpo de Artilleria residentes en la Corte ha surgido, con esa espontaneidad que es preludio de buan éxito, el pensamiento de manifestar su satisfaccion por ver elevado á la altísima dignidad del Cardenal, al excelentísimo señor don Antonio Maria Cascajares, antiguo oficial del distinguido cuerpo de Artilleria.

Al efecto los Coroneles presentes en Madrid presididos por el General don Eduardo Verdes, jefe de la oncena seccion del Ministerio de la Guerra, se han constituido en junta central, en la cual actúa como secretario nuestro estimado amigo el ilustrado Capitan don Eduardo de Oliver-Copons, y se han dirigido, en nombre del cuerpo de Artilleria que representan, á todos los distritos pidiéndoles coadyuven á rendir homenaje de respetuosa consideracion y afecto al ilustre Prelado, que se enorgullece de la carrera seguida en su juventud, y si luego la dejó para afiliarse á otra malicia igualmente noble, aunque más elevada por su sagrada mision, no ha roto las relaciones con sus antiguos compañeros, dándoles puesto preeminente en su corazon bondadoso y considerando como los ratos más gratos de su vida, consagrada al bien y al cumplimiento de sus deberes episcopales, aquellos en que se ve rodeado de artilleros.

Aunque nada se ha decidido respecto á la cuota dejándola á la iniciativa individual, no obstante la opinion dominante es que no exceda de medio dia de haber.

El Capitan general señor López Dominguez ha sido de los primeros de figurar en las listas de suscripcion, habiéndolo efectuado por la cuota máxima que le corresponde.

A los trabajos de recaudacion se le vienen dando grandísima actividad, ya que es preciso saber cuanto antes aproximadamente lo recaudado porque el acto oficial de imponer S. M. la Reina la birreta cardenalicia no se demorará mucho.

En el distrito militar de Barcelona, según dice «La Dinastía», la idea de sus compañeros de Madrid ha sido aco-

gida con verdadero entusiasmo y unanimidad por todos los Jefes y Oficiales, lo que no es de extrañar ya que el pensamiento es fiel reflejo de uno de los lemas que figuran en el viejo escudo del cuerpo de Artilleria, el compañerismo.

El nuevo purpurado se muestra en extremo complacido de la prueba de afecto y consideracion que tan justamente tratan de dispensarle sus antiguos compañeros.

En el mes de Diciembre próximo pasarán á la Seccion de reserva los generales de division don José Sánchez y Castillo, jefe de estudios de S. M. el Rey, y don Carlos Denis y Trueba, comandante de una division en el cuarto Cuerpo, los cuales cumplen la edad reglamentaria los días 1.º y 12 de dicho mes, respectivamente.

En breve publicará la «Gaceta un decreto del Ministerio de Ultramar, haciendo extensivo á Cuba, Puerto Rico y Filipinas el decreto vigente en la Peninsula, acerca de la reorganizacion del Consejo de Instruccion pública.

PALMA 23 NOVIEMBRE

Despedida

al Batallon provisional de Cuba

A las primeras horas de la mañana se veía ayer por todas las calles de esta ciudad un movimiento extraordinaria de gentes, particularmente por las calles por donde habia de pasar el batallon expedicionario, que eran el paseo de la Rambla, calle de la Riera, plazas del Teatro y del Mercado, calle de la Union, plaza de la Constitucion y calle de la Marina, en donde los balcones y ventanas estaban adornados con colgaduras distinguiéndose el Circulo Conservador, la Redaccion de nuestro colega el «Heraldo», las sociedades El Vedado, Circulo Tradicionalista y Centro Militar. La terraza de este último estaba adornada y en ella se leía lo siguiente: «Compañeros, tornad victoriosos.»

Llamaba mucho la atencion el arco levantado al extremo del paseo del Borne, junto á la «Glorieta», costado por nuestra colega «La Ultima Hora», de estilo arabesco, sostenido por columnas redondas muy bien adornadas, leyéndose en la parte superior de ambos lados de dicho arco la inscripcion siguiente: «La Ultima Hora al Batallon provisional de Cuba.»

El elemento militar arregló junto al fiolato del muelle una bateria con cuatro piezas de artilleria y una porcion de trofeos militares, leyéndose, sobre unas banderas, una inscripcion que decía: «El Excmo. señor Capitan General, Jefes y Oficiales de la guarnicion, al Batallon provisional de Cuba.» En toda la carrera se veían tambien muchas casas particulares que ostentaban adornos y en el tablado del Borne se leía: «Adios, valientes.»

Sobre las ocho y media de la mañana salió del cuartel el batallon expedicionario, situándose en dos filas en el inmediato paseo de la Rambla, para que las familias de los soldados pudiesen despedirse de ellos, en cuyo acto se presenciaron escenas muy tristes,

que conmovían al corazón más empobrecido.

A las nueve y media y después de salida la bandera del Batallón al son de la marcha real, que tocaron las músicas de los regionales 1.º y 2.º y las de los pueblos de Inca, Sóller, Lluçmajor y Pollensa, que habían venido á esta ciudad, el Batallón se puso en marcha, y, por las calles ya indicadas, se dirigió al puerto, siendo aclamado por la muchedumbre que le vitoreaba, lo mismo que á la patria. Al pasar la bandera por debajo del arco de la «Última Hora», se soltaron palomas y flores.

Llegados á la plazuela de la Consigna, donde se había levantado una tribuna para las autoridades, el batallón se detuvo, y los señores Capitán General, presidente de la Diputación Provincial, Vicario general del Obispado y Alcalde de Palma dirigieron entusiastas y fervorosas alocuciones á las tropas que van á defender la integridad nacional. Las autoridades que ocupaban la tribuna eran, además de las expresadas, los señores Gobernador civil y Gobernador Militar, Comisión del Cabildo eclesiástico, la Diputación Provincial y el Ayuntamiento con sus respectivos maceros, jefes militares y oficialidad de Estado Mayor y de Marina, además de otras personas invitadas, entre las cuales figuraban los representantes de la prensa.

A las once y cuarto dió principio el embarque. Se había colocado una balda desde tierra á la escalinata del vapor para comodidad de los que pasar á bordo. Las primeras personas que entraron en el vapor fueron las principales autoridades militares. En la escalinata se repartió tabaco á los soldados, á medida que iban subiendo, mientras tanto tocaban las músicas militares, de Beneficencia y de los expresados pueblos.

Concluido el embarque, el comandante señor Matheu y el abanderado con la bandera, subieron al puente del capitán del vapor, y fueron saludados por la muchedumbre con estrepitosos aplausos. Las músicas rompieron con la Marcha Real. Junto al vapor había una infinidad de barquillas llenas de gente, y por el muelle el gentío era inmensísimo, como pocas veces se habrá visto en Palma.

Hallándose todos á bordo, se sirvió un rancho á la tropa, compuesto de sopa, carne, postres y vino, y, siendo la una de la tarde, empezó á soltar las amarras el «San Ignacio de Loyola», volviendo á romper con la Marcha Real todas las músicas, mientras el abanderado encima del puente, agitaba la hermosa bandera, bajo cuyos pliegues han de luchar nuestros valientes soldados. Se soltaron también algunos cohetes. Dicho buque, que es de gran porte, emprendió magestuosamente la marcha, y, al desembocar el puerto, disparó un cañonazo, alejándose después de breve tiempo de nuestra costa.

¡Haga Dios que esos jóvenes que van á defender en lejanas tierras la causa de España, puedan volver ilesos al seno de sus familias, con la satisfacción de haber prestado á la patria tan eminente servicio, cual es el de sostener sus dominios en un mundo por ella conquistado, sufriendo las fatigas de la guerra y exponiendo en ella su vida en cumplimiento de su deber militar!

Gacetilla

Ayer llegaron á esta ciudad los señores Magistrados y Fiscal de la Excelentísima Audiencia provincial, para entender en las causas que han de verse del actual cuatrimestre.

Para mañana á las diez y media de la misma, queda señalada la de D. Manuel Gutierrez Larelasaba sobre insultos y amenazas, siendo el abogado defensor del procesado D. Juan Orfila y Pons.

Ha sido nombrado Secretario de la Delegación del Gobierno de S. M. en esta isla, tomando ayer mismo posesión de su cargo, nuestro apreciable amigo D. Antonio Blanc y Papelcudi, cesante que era del mismo destino. Felicítámosle.

Por el Tribunal de oposiciones á las cátedras de Física y Química de los Institutos de Huelva, Mahón y Tapia han sido propuestos los señores D. Ricardo Terrades Pla, D. Luis Buil Bayol y D. Saturnino Liso, respectivamente.

En la tarde de ayer fué conducido al Cementerio Católico el cadáver de doña María Hernandez Orfila fallecida el día anterior, esposa que era del farmacéutico D. Jaime Ferrer Aledo é hija de nuestro apreciable amigo D. Ignacio Hernandez Vinent.

Acompañamos á la familia de la finada en el profundo dolor que experimenta por tan dolorosa pérdida.

Por orden del Ministerio de Gracia y Justicia la publicación de la Bula de la Santa Cruzada se verificará este año los días 30 del actual y el 1.º de Diciembre.

El vapor «Nuevo Mahónés» retrasó ayer su llegada á este puerto á causa del temporal que se desencadenó á las primeras horas de la madrugada, motivo por el que tuvo que suspender su salida para Barcelona el vapor «Menorquín», verificándolo esta mañana á hora de itinerario.

El B. O. publica el Reglamento para el servicio de los carruajes destinados á la conducción de viajeros, acerca de cuyo cumplimiento llama la atención de los dependientes de su autoridad el señor Gobernador civil de la Provincia.

La Dirección general de Instrucción pública ha dispuesto que se anuncie la vacante de Auxiliar supernumerario de la Sección de Ciencias del Instituto de 2.º enseñanza de esta ciudad.

En el vapor-correo de Palma vino ayer la música del Regimiento Regional n.º 2 y tres individuos de la Guardia civil para relevar á igual número de los que prestan sus servicios en esta isla.

El cronómetro-brújula que el Regimiento Regional n.º 1 ha regalado á los oficiales expedicionarios, tiene la esfera luminosa y lo avalora una leontina de plata, de la cual cuelga un medallón también de plata, donde por el anverso se lee el nombre del favorecido y por el reverso «Recuerdo del Regimiento Regional n.º 1».

Han sido ascendidos á segundos tenientes de la escala de reserva retri-

buída con destino á Cuba, los sargentos don Francisco Literas Bernard, y don Jerónimo Serra Palmer, ambos del 8.º batallón de artillería de plaza.

En aguas de Andraitx (Mallorca) se pescó días pasados una foca que mide más de un metro de longitud; caso raro, pues sabido es que la foca se cría principalmente en las regiones glaciales.

Ha sido destinado al Regimiento Regional que guarnece esta plaza el Capitán nuevamente ascendido don Luis Simó.

Pasajeros llegados ayer mañana de Palma en el vapor correo «Nuevo Mahónés»:

D. José Olozabal; Un teniente; Lorenzo Jacobo; Francisco Renar; Angel Merino; Francisco Ilibare; José Victor; Francisco Puret; Francisco Bombardó; Francisco Orfila; Matías Tomas; Dolores Lopez; Juan Ballester; 6 individuos.—Total, 18.

Pasajeros salidos esta mañana para Alcudia y Barcelona á bordo del vapor-correo «Menorquín»:

PARA ALCUDIA

D. Domingo Pastor; Margarita Babilonia, y 3 individuos de tropa.—Total, 5.

PARA BARCELONA

D. Estanislao Ripoll y señora; un comandante de infantería, señora y dos hijas; un oficial y su señora; 3 individuos de tropa; Africa Mogueral é hija; Pedro Sintés; Antonio Borrell; Manuel Plá; Antonio Pons; José Martí; Cayetano Cortés; José Domenech; un cabo y dos Guardias civiles; Ignacio Oliver; Jaime Hargrave; Francisco Coll; Benjamín Sintés, y Marcos Bagur.—Total, 28.

A pesar de la temperatura benigna que disfrutamos, son muchas las personas que se hallan mortificadas por catarros, tos, asma y otras enfermedades del aparato respiratorio; debido sin duda á la humedad excesiva de la atmósfera.

Que no olviden los pacientes los excelentes resultados que en tales afecciones se obtienen con las Pastillas del Dr. Andreu y sus Cigarrillos y Papeles antiasmáticos.

Calendario

Santo de hoy.—Santa Catalina virgen, mártir y San García abad.

Santo de mañana.—Los Desposorios de Nuestra Señora y San Amador, obispo.

Cultos

En la iglesia de San José esta noche se dá principio á un devoto y solemne Triduo en honor de la Medalla milagrosa, ó la Virgen Santísima Milagrosa. Todos los fieles que predispuestos con los Santos Sacramentos de Penitencia y Comunión visiten dicha iglesia desde mañana martes por la tarde hasta el miércoles por la noche, rogando á los fines de nuestra santa Madre la Iglesia pueden ganar Indulgencia plenaria concedida por nuestro Santísimo Padre el Papa Leon XIII.

Jubileo-circular de las Cuarenta-Horas continúa por la mañana desde las 6 y media hasta las 8 en la parroquia de Nuestra Sra. del Carmen, con Misa rezada y demás cultos.

En la parroquia de San Francisco de Asís continúa el devoto y solemne Novenario á las 5 y media de la tarde, Rosario y Motetes, sermón moral por el Padre Fray Ildefonso de Vilasar Capuchino.

Visita á la Corte de Maria.—Mañana se hace á Nra. Sra. de la Clemencia en Gracia.

Últimas cotizaciones

Banco de Mahon

Barcelona 23.—4 t.	
4 por ciento Interior...	67'97
4 por ciento Exterior...	76'95
4 por ciento Amortizable...	81'12
Billetes Hip. de Cuba 1886...	99'25
Id. id. id. 1890...	87'25
Banco Hispano-Colonial...	00'00
Ferro-carril de Francia...	18'30
Ferro-carril del Norte...	22'70
Id. de Orense...	00'00
Ferro-carril de Almansa...	00'00
Id. de O. B. y Francia...	53'95
Id. del Norte...	00'00
Id. de Orense...	00'00
Id. de Almansa...	54'95
Obligaciones C.ª Trasatlántica...	00'00

Empeños del Casino Mercantil

rs. vn. paga alcista.	
Interior...	
Exterior...	

Oficial

Madrid 23.—4 t.	
4 por ciento Interior...	68'00
4 por ciento Exterior...	77'05
4 por ciento Amortizable...	81'00
Billetes Hipotecarios de Cuba 90...	99'00
Id. id. id. 86...	87'00
Acciones Banco de España...	392'00
Compañía Arrendataria de Tabacos...	191'75
París á la vista...	18'75 á 18'70
Londres á la vista...	29'98 á 29'96

Movimiento del Puerto

Entrados el 24.
De Palma vapor-correo «Nuevo-Mahónés» capitán don Francisco Cardona con 18 pasajeros efectos y la correspondencia.
Idem el 25.
De Valencia pailebot «Joven Huguet» patrón Jaime Enseñat con 5 tripulantes, arroz y efectos.

Telegramas

DE El Bien Público

No se permite su reproducción en esta Ciudad.

Madrid 24.—2 mad.

El «Círculo Mercantil» ha nombrado comisiones para dirigir la suscripción y el banquete en honor del marqués de Cabriñana, y suspender la manifestación anunciada, en vista de haberse anunciado por el Gobierno la suspensión del Ayuntamiento.

Cuba.—El Batallón de Galicia batió ocho partidas causándoles doce muertos incluso el cabecilla Masferré.

Madrid 25.—2'15 mad.

Ha fallecido el hermano del señor Cánovas del Castillo, lo cual ha sido causa que se haya aplazado la celebración del Consejo de ministros.

El Papa se encuentra indispuerto.

Los filibusteros han girado cien mil pesetas para comprar armas.

Madrid 25.—10 m.

Se han abierto suscripciones para el objeto del «Círculo Mercantil» en las redacciones de algunos periódicos, tiendas y sociedades.

Se asegura que el Gobierno nombrará Alcalde de esta corte á un exministro, indicándose el señor Pidal.

Teatro Principal

Compañía lírico-italiana

TEMPORADA DE 1895 A 1896

La Empresa que ha tomado a su cargo este Teatro, desea de complacer a este ilustrado público en general y en particular a los señores accionistas y abonados, no ha omitido gasto ni sacrificio a fin de poder presentar una Compañía compuesta de artistas de reconocido mérito.

Abono

La antedicha Empresa abre un abono de unas treinta funciones que empezarán a principios del mes de Diciembre y terminarán el último día de Carnaval de 1896.

Precios por decena adelantada

	Plas.
Un palco de 1.ª fila	60'00
Una platea	50'00
Un palco de 2.ª fila	30'00
Un palco de 3.ª fila	15'00
Una butaca con entrada	12'50
Precio de localidades por funcion	
Un palco de 1.ª fila	10'00
Una platea menos las dos del proscenio	6'00
Plateas del proscenio	7'50
Palcos de 2.ª fila n.º 1 al 18	4'00
Palcos de 2.ª fila n.º 19 y 20	6'00
Un palco de 3.ª fila	2'00
Una butaca	1'00
Sillas	0'50
Entrada general	0'50
Media entrada	0'25

Condiciones

Para obtener abono de palcos de 1.ª fila, proscenios platea y proscenios 2.ª fila, es condicion indispensable suscribirse por una accion de diez duros, la cual se hará efectiva al llegar la Compañía.

El abono se pagará por decenas adelantadas, verificando la primera al llegar la Compañía.

A los señores abonados a la última temporada se les serán reservadas sus respectivas localidades hasta el día 30 de Noviembre, a las nueve de la noche; pasada esta hora, se cederán al primero que las solicite, pudiendo ya desde ahora encargárselas en contaduría.

La Empresa se reserva el derecho de aumentar los precios de las entradas y de las localidades no abonadas.

Los señores accionistas tendrán derecho a asistir a todos los ensayos, y los abonados solamente a los ensayos generales.

A los señores militares o empleados que residan en esta ciudad, en caso de que les obliguen a ausentarse, se les devolverá el importe de las funciones que teugan adelantadas.

NOTA.—La Empresa no dará más funciones de abono que el número indicado, comprendiendo todos los domingos, días festivos y los tres últimos días de Carnaval, pudiendo dar todas las funciones que le convinieren fuera de abono.—Mahon 19 de Noviembre de 1895.—La Empresa, José Sintes y C.ª

Centro General de Negocios

Esta Sociedad compra el cupon de 1.º de Enero próximo de los BILLETES HIPOTECARIOS DE CUBA y de la DEUDA EXTERIOR.—Mahon 19 Noviembre 1895 —González, Carreras y C.ª

CUPONES CUBA Y EXTERIOR

VENCIMIENTO 1.º ENERO 1896

desde hoy se pagan con bonificación en el **CAMBIO MAHONÉS**
8, INFANTA, 8.

Para vender

Lo está la casa núm. 67 de la calle de Sta. Eulalia que forma esquina con la calle de S. Juan donde existe una cochera.

Para informes en Villa-Carlos cuartel de Calacorp, núm. 26.

CASA

Se desea vender o dar a renta vitalicia la casa calle de S. Jaime n.º 14. Para informes calle de Isabel II n.º 56.

Panadería «La Gavilla de Oro»

MÁRCOS MERCADAL NETTO

Se compran trigos del país, pagándose siempre que sean de recibo a 13 pesetas la cuartera con peso de 60 kilos, libre de los derechos de consumos.

En dicho Establecimiento se encontrarán para la venta:

Salvadillo fino a 12 pesetas los 64 kilos

Id. comun a 8 id. los 43 »

Salvado fino a 5 id. los 35 »

Id. comun a 4'50 id. los 29 »

Harina de 1.ª clase a 40 céntimos el kilo.

Id. de 2.ª id. a 35 id. id.

Sémola de 1.ª id. a 0'30 pts. el kilo; Id. de 2.ª id. a 0'26 id. id.

Tanto las harinas como los salvados proceden de trigo del país.

Para el AÑO 1896
escogida colección de

CALENDARIOS AMERICANOS

AGENDAS DE BUFETE

BLOQUES

Mahon--Imp. de Parpal--Bastion 39.

CANET Y PONS
EL BAZAR

¡¡¡Tápense que viene el frío!!!

CAPAS desde 15 Pts. UNA
¡500 CAPAS!

QUE SE HAN DE VENDER Ó REGALAR

Capas de todos precios y para todas las edades

PARA SEÑORA

Surtido de pañets para Capas.
Surtido inmenso de toda clase de telas, en algodón, hilo, ramio y seda.—Fanelas de algodón y de lana desde UNA peseta la cana.

Nueva 39 y Hannóver 18

CANET Y PONS

EL PREPARADO MÁS NOTABLE Y ÚTIL DEL MUNDO!

CITRATO DE MAGNESIA KING

EFERVESCENTE DE

La primera introducida en Europa. Ha merecido la aprobación de los más eminentes médicos de Europa el patrocinio de las Familias Reales, y el uso de todas las clases.

El Citrato de magnesia efervescente King, es indispensable en todas las familias, pues como purgante no tiene rival, no irrita, ni produce dolores de ninguna clase, siendo muy indicado para purificar la sangre, para las enfermedades de la piel, jaqueca pertinaz, mareo, digestiones difíciles, etc., resultando un delicioso refrescante tomado en dosis reducida, y un gran preservativo para las enfermedades epidémicas.

Se previene al público que se fije si el nombre de W. W. King está impreso en el envoltorio amarillo, además del precio de colores con la firma del inventor, sin la cual no es legítimo.

DE VENTA EN TODAS LAS FARMACIAS Y DROGUERIAS

AGENTE GENERAL EN ESPAÑA Y PORTUGAL: A. ROS PUJATÓ. — BARCELONA

LA CATALANA

COMPANIA DE SEGUROS CONTRA INCENDIOS Y EXPLOSIONES DE GAS

Autorizada por R. Decreto de 25 de Agosto de 1865.

Unica en su clase, domiciliada en Barcelona, Dormitorio de S. Francisco, 5, pral.

(EDIFICIO DE SU PROPIEDAD)

Capital social 20.000.000 de reales

Director Gerente, Sr. D. Fernando de Delás, ex-Diputado a Cortes, Abogado y propietario.

Capitales asegurados: 1,913.542.627 pesetas

La Compañía ha satisfecho por 2.751 siniestros, la importante cantidad de

4.195.868'86 pesetas

Esta Compañía cuenta por si sola en la Isla de Menorca mayor número de asegurados que todas las demás Compañías de su clase.

Sub-Director en Menorca: D. Pascual José Hernandez.

Arravaleta, 3 MAHON

Crónica de la guerra de Cuba

Se suscribe en casa del representante en Menorca D. Luis Puig, S. Juan 4, Mahon y en casa sus correspondientes, D. Antonio Timoner, Estanco, Alayor; y D. Jaime Piris, Asalto 24, Ciudadela; únicos puntos de suscripción, al precio de 10 céntimos de peseta el cuaderno de diez y seis páginas, las cuales contienen además de una relación verídica de los hechos ocurridos y que van ocurriendo en el campo de operaciones, multitud de dibujos que ilustran el texto, haciendo amena su lectura; se publica semanalmente y formará un libro utilísimo que todo buen patriota debe adquirir.

Toda reclamacion. a D. Luis Puig, San Juan 4, Mahon.

PRESTAMOS Sobre alhajas de oro, plata y piedras preciosas, valores del estado y cualquier otra garantía que convenga, con prontitud y reserva, en el

Cambio Mahonés

8, INFANTA, 8.

Horas de despacho: de 8 a 1 y de 2 a 7.

Pérdida

Por las calles Moreras, Hannóver, Nueva, Arravaleta y Castillo; se han extraviado dos llaves de cómoda y un bolsillo de plata conteniendo varias monedas. La persona que lo hallare, se servirá entregarlo en esta imprenta y además de las gracias se la gratificará.

DINERO Se desea la colocación de varias cantidades que no sean menores de mil pesetas.

Para informes: Deyá, 16, 1.º—Mahon.

En venta

Un vergel de unas 16 barcillas cubida de semente de cañamo con derecho de agua en abundancia situado en el término de esta ciudad y punto conocido por Fuente de'n Simon. Informes en la Notaría de D. Miguei Aleanar.

En venta

Lo está una casa situada en esta ciudad y calle de San Elías señalada con los números 34 y 36. Informarán en la Notaría de D. Miguel Aleanar.

Serviente y Cochero

Un joven de 22 años de edad, con buenas referencias, desea encontrar colocación. En esta imprenta informarán.

MÁQUINA DE COSER

Hay una para vender que se cedería a buen precio. Darán razon: Castillo, 188.

Para vender

Lo están los estantes, balanzas y demás enseres de una tienda de comestibles. Para informes: Negros, 35.

Para alquilar

Lo están las casas núms 5 y 6 de la Plaza del Retiro. Para informes, calle Bastion núm 35.

Para alquilar

Lo está la casa de la calle de San Jorge núm. 23. Informes: Plaza del Príncipe, núm. 4.

Nodriz

Una, leche de dos meses, desearía encontrar criatura para amamantar a media leche.

Informes en esta imprenta.

Imp. de M. Parpal.

BLOQUES IMP. PARPAL 20 cént. pla. BASTION, 39 PARA 1896